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NUEVA NORMALIDAD ESCOLAR MODO COVID 

ALUMNOS COMIENZAN A RETORNAR 
A LAS AULAS EN EL LIMARÍ

ENTRE AGRICULTORES DE LA ZONA

DIVERSIFICACIÓN DE CULTIVOS 
ES OPCIÓN PARA PALIAR SEQUÍA

EL REGRESO DEL “CLÁSICO NOCTURNO” FUE TRIUNFAL PARA EL CLUB DEPORTIVO LOS LOROS

Hoy seis establecimientos municipales ingresan a clases presenciales en la comuna de Ovalle. 
Mañana lo harán 17 recintos y el miércoles 02 de marzo los 55 restantes. El protocolo del Mineduc 
considera la eliminación de los aforos por el alto porcentaje de vacunación en niños y niñas. 03
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Diversificación de cultivos es la opción de la 
agricultura para no sucumbir ante la sequía 

PUNTO DE INFLEXIÓN PARA TOMAR DECISIONES

Un fruto tan típico de la zona 
como la uva pierde terreno 
ante el actual contexto de 

escasez hídrica, de esta 
forma, hortalizas, tunas, 

higueras y olivos aparecen 
como alternativas para la 

producción de agroalimentos. 
No obstante, desde INIA 

manifiestan que también 
se deben tomar medidas en 

cuanto a la tecnología de 
riego. 

Una serie de circunstancias, princi-
palmente la sequía y el mercado, ha 
provocado que los agricultores de la 
Provincia del Limarí y la Región de 
Coquimbo busquen nuevas alterna-
tivas en cuanto al tipo de cultivo al 
cual dedicarse. 

Floridor Solar, pequeño productor de 
uva del sector de Los Tapia, comuna 
de Monte Patria, señala que ante la 
escasa y prácticamente nula produc-
ción de uva baraja nuevas opciones. 

“El precio de la uva y los altos costos 
de insumos son los que nos hacen 
replantearnos el cultivo de uva, un 
saco de nitrato de potasio sale como 
50 mil pesos, y son solo 25 kilos, y se 
ocupan hartos de esos; ningún producto 
para las plagas sale menos de 100 mil 
pesos, entonces es muy alto el costo 
y los valores no recompensan”, indicó 
el agricultor montepatrino.

Floridor se dedica desde 1979 a la 
producción de vides, pero el contex-
to actual lo obliga a replantearse el 
tradicional cultivo limarino. De esta 
manera, baraja opciones tales como 
el tomate u otros con menos gastos 
de agua como hortalizas e higueras. 

“Para hacer una reconversión hay 
que contar con plata, hay que hacer 
una inversión. Mi sueño es lograr una 
plantación de higueras, porque es 
una planta que requiere muy poca 
agua, no tiene mayores costos, y no 
es un producto que haya que venderlo 
apurado como el damasco o la ciruela, 
que hay que venderlo rápido sino se 
pierde, es una planta que se adapta 
a la sequía”, comentó. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí 

La Provincia del Limarí podría sufrir una disminución del tradicional cultivo de uva, buscando 
otras opciones más adecuadas al contexto hídrico actual. 

ARCHIVO EL OVALLINO

FACTIBILIDAD DE ESTA 
POSIBILIDAD

Desde INIA manifestaron que efec-
tivamente las condiciones actuales 
pueden provocar un cambio en el rubro 
agrícola de la provincia y la región. 

“El contexto habla de que hay una 
serie de restricciones hídricas, en 
este minuto con suerte tenemos 
un 1% de la nueva en la cordillera, y 
por lo tanto la regulación de los ríos 
debe estar en torno al 12%, mien-

tras los embalses no superan el 15 
o 18% actualmente, por lo tanto 
la situación es bastante compleja. 
Según las proyecciones del cambio 
climático, no debieran mejorar, sino 
lo contrario, por lo tanto estamos 
en un punto de inflexión para tomar 
decisiones en cuanto a cuáles son los 
cultivos que sean más eficientes con 
respecto al uso de agua”, comenzó 
explicando el Director Regional de 
INIA, Edgardo Díaz.

“Hay que partir por la base de que 
todos los cultivos requieren agua, un 
cultivo frutal requiere entre 6 mil y 
8 mil metros cúbicos por hectárea, y 
si pensamos en hortalizas, hablamos 
de cerca de 3 mil metros cúbicos por 
hectáreas en varios cultivos, donde 
sí se produce un cambio importante 
iría en que sean ciclos más cortos”, 
complementó. 

Es en este punto, donde Edgardo 
Díaz manifiesta que precisamente el 
cultivo de hortalizas puede ser una 
buena opción. También destaca otros 
tipos que pueden ser una real alterna-
tiva dentro de la región, “hay frutales 
que se proyectan bastante bien como 
la higuera y la tuna, porque usan un 
poco menos de agua, o el olivo por 
ser una especie bastante resistente 
a las condiciones de sequía, ya sea 
para producir aceitunas o aceite de 
oliva”, apuntó.

RENTABILIDAD 

No obstante, el Director Regional del 
INIA cree que esta decisión de cambiar 
de cultivos debe estar acompañada 
del posicionamiento que tenga el 
producto en el mercado.

“La decisión se va dar por la pro-
yección económica que tenga un 
cultivo, frente a la misma cantidad 
de agua que se pueda aprovechar de 
un cultivo a otro, esa es una de las 
razones de porqué el palto y algunos 
cítricos se han posicionado en la 
región, porque si bien son frutales 
que usan en torno a los 9 mil metros 
cúbicos de agua por hectárea, también 
producen mucho, hablamos de 20 a 
30 toneladas por hectárea, entonces 
siguen siendo cultivos que pueden 
ser rentables en estas condiciones 
de producción”, ejemplificó.

USO DE TECNOLOGÍA 
De igual manera, más que el cambio 

de cultivo mismo, el experto explica 
que es necesario el uso de nuevas 
tecnologías para mantener el rubro 
vivo. 

“Esto debe ir acompañado de una 
intensificación de la tecnología, es 
decir, no se trata de plantar hortaliza 
en cultivo convencional, con riego 
por surco, ni siquiera por goteo, ha-
blamos directamente de lo que es 
la hidroponía y el uso de sustrato. 
La hidroponía tiene un sistema de 
circulación de agua que nos permite 
ahorrar hasta un 75 u 80% de agua, 
en comparación con un cultivo nor-
mal”, señaló.

“Se necesita tecnología intensiva, 
nosotros como INIA desde el año 
2018 que estamos impulsando la 
transferencia tecnológica para los 
cultivos de hortalizas vía hidroponía, 
esperamos que en los próximos años 
estas tecnologías sean más masivas 
y las podamos encontrar en otras 
zonas de producción de hortalizas 
como Pan de Azúcar”, agregó.

¿ADIÓS A LAS UVAS?
De todas formas, Edgardo Díaz, cree 

que la uva no será del todo olvidada, ya 
que se pueden mantener procesos que 
permitan mantener este tradicional 
cultivo, “desde nuestra labor hemos 
procurado transferir conocimiento 
para el manejo adecuado del cultivo, 
cosa de poder hacer un cultivo más 
eficiente en cuanto al uso de agua, 
y por lo tanto más rentable. Todavía 
hay una posibilidad de ir desarrollando 
el cultivo de vides”, concluyó.

“HAY FRUTALES QUE SE 
PROYECTAN BASTANTE 
BIEN COMO LA HIGUERA Y 
LA TUNA, PORQUE USAN 
UN POCO MENOS DE AGUA, 
O EL OLIVO POR SER 
UNA ESPECIE BASTANTE 
RESISTENTE A LAS 
CONDICIONES DE SEQUÍA”

EDGARDO DÍAZ
DIRECTOR REGIONAL INIA
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Los establecimientos educacionales deberán tener ventilación permanente, uso de mascarillas y lavado de manos frecuente.

Comienza el retorno a la nueva 
normalidad escolar en el Limarí

SE ABREN LAS AULAS 

En la comuna de Ovalle son 6 los establecimientos municipales 
que ingresarán a clases el 28 de febrero, 17 el 1 de marzo y 55 el 
2 de marzo, un retorno a las aulas que es obligatorio.

El año 2020 todo el sistema educa-
tivo sufrió un gran cambio en la forma 
de hacer las cosas, la pandemia por el 
Covid-19 gatilló el cierre de los colegios 
e instituciones de educación superior.

Fue entonces que se implementó una 
nueva forma de llevar el conocimiento 
a los alumnos, quienes debían perma-
necer confinados en sus hogares, ante 
el peligro de contagio. 

Las clases remotas, actividades para 
hacer en la casa y el uso de herramien-
tas nuevas como Classroom, Zoom o 
Meet fueron la tónica, dejando atrás 
la presencialidad casi por completo, 
al menos en 2020.

Ya en 2021 algunos establecimientos 
comenzaron a dictar clases presen-
ciales, la modalidad híbrida ayudó en 
el proceso y de a poco los recintos se 
volcaron a jornadas reducidas y volun-
tarias, cumpliendo protocolos sanitarios 
estrictos. Al finalizar dicho año, el 98% 
de los colegios a nivel nacional había 
retornado a las aulas. 

Sin embargo, este 2022, las cosas 
cambiaron nuevamente, y la regla es 
la presencialidad obligatoria, es decir 
tal como era antes de la pandemia.

Los estudiantes deberán asistir a los 
establecimientos educacionales en 
jornadas normales.

De acuerdo a lo informado por el 
Ministerio de Educación “el 2 de marzo 
de 2022 comienza oficialmente el año 
escolar en el país. Desde esa fecha todos 
los establecimientos educacionales 
deben realizar sus actividades y clases 
de forma presencial, independiente 
de la fase del Plan Paso a Paso en la 
que se encuentren. Tanto la apertura 
de los recintos educativos, como la 
asistencia presencial de los estudiantes 
es de carácter obligatoria y se retoma 
la Jornada Escolar Completa (JEC)”, 
añadiendo que “debido al alto nivel 
de vacunación alcanzado en los es-
tudiantes, donde más del 90% de los 
escolares ya cuentan con su esquema 
de vacunación completo, se eliminan 
las restricciones de aforo en todos los 
espacios dentro de los establecimientos 
educacionales, y en la medida de lo 
posible de cada recinto educativo se 
insta a propiciar distanciamiento en 
las actividades cotidianas”.

La semana pasada, de a poco co-
menzaron las clases en la Provincia 
de Limarí. Es el caso de la escuela Sol 
de las Praderas de Monte Patria, cuyas 
aulas recibieron a los estudiantes el 
25 de febrero. 

Este lunes en la misma comuna entran 
cuatro escuelas: Flor del Valle, Santa 
Bernardita de Pedregal, Buenaventura 
y Colegio Masttay, mientras que ma-
ñana martes es el turno de Escuela 
Los Morales, Escuela Alejandro Chelén 
Rojas y Colegio La Villa. Todos los 
demás entran el 2 de marzo.

En Ovalle, inician las clases hoy seis 
establecimientos municipales, con 
un total de 635 estudiantes, el 01 de 
marzo entran 17 colegios con un total 
de 4.670 alumnos , mientras que el 
02 ingresan 55 recintos, con un total 
de 11.623.

ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle

CEDIDA

LOS PROTOCOLOS
Si bien es cierto las clases serán 

muy similares a las prepandémicas, 
hay algunos cambios, sobre todo los 
que tienen que ver con los protocolos 
sanitarios. En ese sentido el Mineduc 
formuló un documento donde se ins-
truyen las medidas de seguridad sa-
nitaria que deben existir en contextos 
educacionales.

Este protocolo indica que los esta-
blecimientos educacionales deberán 
seguir con medidas de prevención 
para la propagación del Covid-19, tales 
como la ventilación permanente de las 
salas de clases y espacios comunes, 
uso de mascarillas de acuerdo a las 
recomendaciones de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), implemen-
tar rutinas de lavado de manos cada 
2 o 3 horas, eliminar los saludos que 
requieran contacto físico, y establecer 
una serie de recomendaciones para los 
apoderados y comunidad educativa 
en general, en diferentes ámbitos del 
día a día.

El documento fue enviado a todos los 
recintos educativos del país, quienes a 
través de ese escrito conocen con detalle 
las definiciones para diferentes casos 
de Covid-19 y vigilancia epidemiológica, 
y saben qué decisiones deben tomar 
de acuerdo a los diferentes escenarios 
posibles. 

Además, el instructivo establece un 
plan estratégico para realizar la ges-
tión de casos en los establecimientos 
cuando esto suceda, es decir existen 
medidas específicas que deben seguir 
las autoridades de cada recinto educa-
tivo ante casos aislados o eventuales 
brotes, así como se específica que se 
debe contar con un lugar de aislamiento 
para personas sospechosas de tener 
el virus y se detallan las medidas que 
deben seguir los funcionarios y docentes.

CONSEJOS PARA LA NUEVA “NOR-
MALIDAD”

Diario El Ovallino conversó con María 
Marchant, psicóloga, quien señaló que 
uno de los puntos fundamentales para 
este inicio de clases 2022 es “tener 
paciencia”, sobre todo porque debe 
existir una re adaptación a las rutinas 
de estudio.

“De partida tienen que aprender a 
regular el horario de sueño desde antes 
de iniciar las clases, con la pandemia 
el sueño se ha desregulado en mu-
chas personas, en los niños también, 
se acuestan y levantan más tarde”, 
aconsejó la profesional, añadiendo que 
en el caso de menores en edad pre-
escolar es bueno introducir elementos 
como libros educativos y actividades 
lúdicas para que conozcan a lo que se 
enfrentarán en las aulas.  

“Empezar a incorporar algunas de las 

actividades de colegio en la rutina de la 
casa, por ejemplo, si el niño es pequeño 
tomar algunos textos de actividades 
que tengan que ver con aprendizajes 
que disfruten de aprender, aunque sea 
media hora diaria para que lo vean como 
algo divertido”, recomendó. 

La profesional indicó además que 
se debe “tratar de fomentar la inde-
pendencia de manera entretenida, sin 
imponerlo y educarlos en el uso de la 
mascarilla”, en ese sentido enseñar 
a los niños, niñas y adolescentes a 
protegerse del virus. 

“Si no están familiarizados con la 
mascarilla sacarlos a pasear y ense-
ñarle ese uso, que tienen que guardar 
la distancia, sobre todo para niños más 
pequeños, para que lo vean como algo 
normal, en el caso de adolescentes 
dejarles claro que son responsables de 
su propio cuidado para no contagiarse 
y también una responsabilidad social 
con el resto”, comentó. 

En relación a los estudios, Marchant 
indicó que lo mejor es “tener un poco 
de paciencia al inicio”. Señalando que 
en una primera etapa tal vez los es-
tudiantes necesiten mayor apoyo, “si 
pueden ayudarlos a estudiar, a ponerse 
al día con las materias, porque seguro 
que quedaron un poco retrasados 
con las materias por la pandemia o 
puede que les cueste un poco más 
comprender o ponerse a estudiar. La 
idea es que vayan equilibrando sus 
actividades en su día, que no sea que 
si tuvieron un montón de tiempo en 
sus casas ahora se dediquen solo a 
estudiar, porque solo van a contribuir 
a que aumente su nivel de estrés, creo 
que hay que ser comprensivos en este 
primer semestre”, sostuvo.
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EL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE 
OVALLE, el día 25 de Marzo del año 
2022 a las 12,00 horas, rematará sitio y 
casa ubicado en calle Rancagua N° 
265, Población Atenas, ciudad y 
comuna de Ovalle. Inscrito a fojas 2146 
Nro. 2716 del Registro de Propiedad 
del año 2013 del Conservador de Bienes 
Raíces de Ovalle a nombre del ejecutado. 
Rol de avalúo fiscal 213-14 de Ovalle.- 
MÍNIMO SUBASTA: $34.816.294.- 
Interesados deberán consignar 
previamente 10% del mínimo de subasta, 
mediante vale vista bancario a la orden 
del Tribunal tomado en BancoEstado o 
depósito en efectivo en la cuenta 
corriente del tribunal.- El remate se 
efectuará en el Tribunal, ubicado en calle 
Antonio Tirado N° 140 de Ovalle.- Demás 
antecedentes en causa rol C-1190-2020 
del Primer Juzgado de Letras de Ovalle, 
caratulados “BANCO SANTANDER – 
CHILE c/ ERNESTO ARAYA 
BALANDA”, juicio ejecutivo hipotecario 
de cobro de pesos.- La subasta se 
realizará bajo la modalidad 
“videoconferencia”, a través de 
plataforma de internet Zoom. Interesados 
deben tener activa su clave única del 
Estado e informar previamente al tribunal 
los datos acerca del depósito de la 
garantía para participar en la subasta, al 
correo jlovalle1_remates@pjud.cl; 
además de presentar previamente un 
escrito señalando una casilla de correo 
electrónico y un teléfono celular de 
contacto, habilitado para mensajería 
WhatsApp, para que se le remita la 
invitación respectiva por el anfitrión de la 
video conferencia. En mismo escrito, el 
interesado deberá individualizar y 
acompañar el vale vista que constituye la 
garantía o acreditar haber rendido la 
garantía mediante depósito en la cuenta 
corriente del tribunal, hasta antes de las 
12:00 horas del día hábil que preceda a la 
fecha de remate.-

REMATE

JUAN RODRIGO VARAS ADAROS 
Secretario Subrogante

Conurbación presenta la mayor alza en 
valor de arriendos de departamentos 

DE TODA LA ZONA NORTE DEL PAÍS

Una de las razones que 
explica este fenómeno, 

es el aumento en la 
demanda por alquileres, 
sobre todo por parte de 

aquellas familias que no 
pueden pagar créditos 
hipotecarios debido al 

alza de la UF.

La conurbación registró el mayor 
aumento en demanda y valor de los 
arriendos de departamentos de la 
zona norte en el último trimestre del 
2021, según el Informe Trimestral de 
Viviendas de Portalinmobiliario.com, 

Los ciudadanos que están en búsqueda de alquiler coinciden en que han aumentado los requisitos para poder acceder a una vivienda, realidad 
que se estaría viviendo en todo el país. 

CRISTIAN SILVA

que analizó las principales ciudades 
de las regiones de Tarapacá, Arica y 
Parinacota, Antofagasta, Atacama 
y Coquimbo.

La situación local se explicaría 
por la consolidación del teletrabajo, 
que permitió la migración de fami-
lias, especialmente desde la Región 
Metropolitana, buscando una ciudad 
más tranquila y con más áreas para 
la recreación.

En detalle, se registra un incremento 
anual en las cotizaciones de arriendo 
de departamentos de 369% en la 
comuna de Coquimbo y un 755% 
en La Serena, un alza que posiciona 
a la conurbación en el primer lugar 
respecto a la demanda de alquiler de 
toda la zona norte, muy por encima 
del aumento en un 43% que presenta 
Iquique o el 186% de Antofagasta.

Esta demanda ha significado 
también una menor oferta que trae 
consigo un aumento en el valor de 
los arriendos. El informe revela que 
mientras en La Serena el alza anual 
alcanza el 12,1%, Coquimbo anota la 
mayor subida en la zona norte, con 
un aumento del 17,1% en el valor de 
alquiler de propiedades en altura. 

Nicolás Izquierdo, gerente de 
Planificación y Operaciones de 
Portalinmobiliario.com, detalla que 

existen varios factores que explicarían 
este aumento en la demanda y el valor 
de los arriendos de departamentos. 

El primero es el encarecimiento de 
los créditos hipotecarios y el alza de 
la UF que han llevado a las personas 
y familias a arrendar mientras me-
joran sus condiciones económicas 
para comprar una vivienda. “Por 
otro lado, a nivel local, estas alzas 
podrían estar relacionadas a una 
importante recuperación laboral, 
lo que conlleva a una mayor coti-
zación de propiedades en la zona 

y por ende un alza en los precios”, 
agrega Izquierdo.

DEMASIADOS REQUISITOS
Camila Oñate está en la búsque-

da de un lugar independiente para 
vivir junto a su pequeño hijo de un 
año y tres meses. Su búsqueda se 
ha focalizado principalmente en 
sectores como La Cantera, Bosque 
San Carlos y Peñuelas y ha sido una 
completa odisea, tanto por la escasez 
de inmuebles como por los requisitos 

Respecto a la venta de casas se observa un aumento del valor de las propiedades 
en toda la zona norte, liderando esta alza ciudades como Calama con 14,3 % anual 
y Copiapó con un 17,1% .
En el ítem de venta de propiedades en altura, el Informe Trimestral de Viviendas 
posiciona a Antofagasta e Iquique como las ciudades con el mayor incremento en 
valores de venta con un  10,2% y 9,9% respectivamente. Esto se explicaría por 
la influencia de la minería, el alto precio del cobre que generan dinamismo en la 
demanda de viviendas y en sus precios.
Además, el informe arroja que de toda la zona norte en valores por m2,  Ovalle se 
consolida como la ciudad más económica dentro de todas las comunas analizadas.
Por último, la rentabilidad promedio en el arriendo de departamentos también  ha 
presentado un incremento considerable en la región. Así en Coquimbo pasó de un 
4,6% a un 5,2%,  y en La Serena de un 4,6% a un 5,1

ALZA EN VENTA Y RENTABILIDAD

REBECA LUENGO P
Región de Coquimbo
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que exigen los arrendadores, como 
contar con un sueldo que triplique 
lo que cuesta el arriendo, mientras 
que por lo general, el valor de éstos 
está por sobre los $350.000.

“Yo he buscado harto y la mayoría 
te exige tener contrato indefinido, 
que el sueldo sea tres veces más 
del valor del alquiler y eso es bien 
imposible. Además, piden los papeles 
de DICOM, las cotizaciones de AFP, 
las ultimas liquidaciones de sueldo y 
otras cosas más. Lamentablemente 
por la pandemia mucha gente busca 
arrendar en La Serena y Coquimbo y 
los dueños de los inmuebles están 
abusando y eso que los departa-
mentos están más baratos que las 
casas”, cuenta.

La joven entiende que los propietarios 
busquen protegerse ante personas que 
pueden estafarlos o no pagar más la 
vivienda alquilada, pero en el último 
tiempo “esto se ha convertido en un 
abuso y ni para el crédito hipotecario 
te piden tantos papeles”.

Agrega que como mamá soltera su 
trabajo es part time para poder cuidar 
a su hijo y a pesar de sus intentos, 
su sueldo no alcanza para cumplir 
los requisitos de alquiler. 

“Está muy complejo, porque los 
arriendos han subido muchísimo. Si 
antes un departamento en el Bosque 
San Carlos se podía encontrar en 
$300.000, hoy mínimo cobran 

$400.000 sin gastos comunes y 
en otros sectores comienzan desde 
los $500.000 sin amoblar y no 
superan los 50mt2”, comenta.

MEJORAR LA OFERTA
Felipe Castillo ha realizado una 

búsqueda infructuosa en sectores 
como Cuatro Esquinas, La Pampa, 
Bosque San Carlos y Peñuelas. El 
joven es de Ovalle y trabaja como 
docente en la comuna de Coquimbo 
y debido a la imposibilidad de trasla-
darse cada día, arrienda entre marzo 
a diciembre.

“Para mí es complicado porque, 

por ejemplo, yo retorné al trabajo el 
24 de febrero y aún estamos en los 
últimos días de temporada estival, 
por lo tanto, se arriendan depar-
tamentos por día, pero no por año 
corrido. Entonces no pude arrendar y 
aunque llamé, todos me respondían 
que recién el 15 de marzo estarán 
arrendando hasta diciembre”.

Para la búsqueda, Felipe utiliza pla-
taformas como Yapo.cl o Marketplace 
de Facebook, donde se encuentran 
varias alternativas. Sin embargo, 
señala que en Facebook es más 
difícil el contacto, porque en mu-
chas ocasiones no aparecen los 
teléfonos del dueño del inmueble y 
solo se pueden comunicar a través 
de mensajes internos, que pueden 
demorar días en responder. 

“Eso es otra cosa también, los 

arrendadores son super malos para 
dar información, porque por ejemplo 
solo escriben´tengo un departa-
mento en Balmaceda´ y postean 
un par de fotos y Balmaceda es 
una Avenida que cruza casi todo 
La Serena. Entonces es importante 
que pongan la ubicación exacta para 
agilizar la comunicación y evitaría 
estar llamando solo para preguntar 
la ubicación”, indica. 

Tal como en la situación de Camila, 
el joven observa más complicaciones 
al momento de arrendar. “Cuando 
yo era estudiante en el 2019, veía 
un departamento y si me gustaba 
el dueño de inmediato comenzaba 
a ordenar los papeles del contrato y 
al otro día ya estaba instalándome. 
Ahora eso cambió y se agendan 
visitas de 5 a 6 interesados y el 
arrendatario elige el que más le gustó 
para hacer el contrato y le pide una 
serie de documentos y requisitos, 
muchas veces imposibles”.

Señala que siempre es fácil en-
contrar en sectores como Puerta 
del Mar o Avenida del Mar, pero para 
quienes trabajan en sectores altos 
de la conurbación no es convenien-
te más aun cuando la locomoción 
colectiva en estos lugares escasea. 
Además, el precio del alquiler, en 
ambas zonas, se ha duplicado, pu-
diendo encontrar departamentos en 
$500.000 sin amoblar.

ESTÁ MUY COMPLEJO, 
PORQUE LOS ARRIENDOS 
HAN SUBIDO MUCHÍSIMO. 
SI ANTES EN EL BOSQUE 
SAN CARLOS SE PODÍA 
ENCONTRAR EN $300.000, 
HOY MÍNIMO $400.000 SIN 
GASTOS COMUNES”

CAMILA OÑATE
EN BUSCA DE ARRIENDO EN COQUIMBO

Último trimestre del 2021

Se registra un incremento anual 
en las cotizaciones de arriendo de 
departamentos de 369% en la co-
muna de Coquimbo y un 755% en 
La Serena, un alza que posiciona a 
la conurbación en el primer lugar 
respecto a la demanda de alquiler 
de toda la zona norte

EL DATO
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ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE OVALLE
DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS

ACTIVO FIJO
La I. Municipalidad de Ovalle, informa en concordancia a lo preceptuado  por 
la Ley de Rentas, que se encuentran en las dependencias de la Bodega 
Municipal, las siguientes especies encontradas abandonadas en la vía pública:

FECHA DCTO.  N° PARTE     ESPECIE     
29/12/2020        4468         CAJA M. WENCO COLOR NEGRO 100 LTS.

29/12/2020        4468         MÁQUINA DE SOLDAR M. FLASH 185 AMARILLO CON CABLES

29/12/2020        4468         ESMERIL ANGULAR M. BAUKER COLOR VERDE CON DISCO DE CORTE MAL

29/12/2020        4468         CIERRA CIRCULAR M. KARSON COLOR CAFÉ CON NEGRO CON HOJA

29/12/2020        4468         FLUXÓMETRO DE 7.5 MTS.

29/12/2020        4468         CAJA DE DADOS COLOR NEGRO CON 13 DADOS

29/12/2020        4468         MICRÓFONO INALÁMBRICO PARA KARAOKE M. PROSOUND CON CAJA

09/11/2021           4192         BICICLETA M. OXFORD COLOR ROSADO ARO 20

CLAUDIO RENTERÍA LARRONDO
ALCALDE     

Doble homicida continúa prófugo: familia de 
víctimas claman por celeridad en su captura

TEMEN POR SU SEGURIDAD

Si bien el sujeto ya está 
individualizado y se han 
allanado siete casas de 
familiares y amigos en 
diversos puntos de la 
región, no ha podido ser 
arrestado a más de un mes 
del crimen de Agustina 
Ceballos y su padre.

Jhans y Agustina Ceballos, un joven 
padre de 26 y su hija de seis años, fueron 
asesinados el pasado 23 de enero, “a 
sangre fría”, en Ovalle, un crimen que 
aún no tiene a un responsable tras 
las rejas y mantiene a una comunidad 
conmocionada y a una familia sumida 
en el dolor.

Y es que el presunto doble homici-
da, quien ya estaría individualizado, 
aún no es capturado por la Policía de 
Investigaciones (PDI) quienes seña-
laron que “se sigue trabajando en las 
diligencias que permitan dar con el 
paradero y detener al presunto autor 
del crimen”.

Diligencias, que incluirían allana-
mientos de al menos siete domicilios 
en diferentes puntos de la región de 
amigos y conocidos del sujeto, según 
información recabada por El Ovallino, 
pero que no han dado los resultados 
esperados.

Para la familia de Jhans y Agustina 
la justicia está actuando de manera 
lenta, lo que los mantiene atemorizados, 

ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle

La familia ha realizado manifestaciones exigiendo justicia para Agustina.

CEDIDA

no solo por su propia seguridad, sino 
porque el victimario podría cometer 
otro crimen mientras sigue libre.

“Este asesino con sus cómplices aún 
siguen libres, hay un video donde mi 
hermano nombra al asesino, ese video 
lo tiene la PDI y no sé en qué está la 
justicia que no lo toman detenido y 
tampoco a sus cómplices.  Estamos 
hablando de una niña de seis años y 
este asesino está en la calle y tenemos 
miedo de que existan otras víctimas 
inocentes”, indicó Tamara Ite, hermana 
y tía de las víctimas, quien participó 
en una velatón el pasado sábado en el 
sector Espejo de Agua de la comuna 
de Ovalle en memoria de Agustina.

“Ayer (sábado) vino gente a darnos 

fuerza, pero nosotros necesitamos que 
la justicia actúe, que aún no ha hecho 
nada, teniendo tantas pruebas en las 
manos, como no van a hacer algo, es-
tamos hablando de una niña inocente, 
de un ser inocente. Le arrebataron la 
vida y mi hermano pidió por su vida y 
el tipo no tuvo piedad con mi sobrina, 
le disparó sin compasión”, lamentó Ite, 
con una pena profunda por lo sucedido 
y agregando que sienten temor porque 
“este tipo estando suelto puede matar 
a cualquier otra persona”. 

“Mi mamá llora todos los días, mi 
cuñada igual, a nosotros nos mataron 
en vida, más encima se trata de una 
niña que tenía el derecho de estudiar, 
de crecer, (…) este tipo es una persona 
mala, porque mi hermano le suplicó, 
porque andaba con su niña. El día que 
lo encuentren le voy a preguntar por 
qué lo hizo”, sostuvo.

LOS HECHOS 
El asesinato de Jhans Ceballos y 

su hija Agustina ocurrió el pasado 
23 de enero en la calle Omar Elorza 
Smith, entre pasajes Mariano Avellana 
y Crepúsculo, a pocos metros de la 
plaza Los Poetas, población Mirador.

Según información entregada por 
testigos, ambas víctimas fueron per-
seguidas varias cuadras por un sujeto 
que disparaba en repetidas ocasiones, 
fue entonces cuando ambos (padre e 
hija) resultaron heridos y el victimario 
escapó del lugar.

A las 21.30 horas la Central de 
Comunicaciones de Carabineros re-
cibió el llamado de emergencia por 
parte de los vecinos del sector, quienes 
alertaban a las autoridades sobre las 
lesiones por arma de fuego que su-
frieran las víctimas.

“Al llegar personal de Carabineros 
al lugar, se pudo constatar que las 
personas de 26 y 6 años estaban 
heridas por impactos balísticos. Fueron 
trasladados al Hospital de Ovalle, donde 
posteriormente fallecieron producto de 
las graves lesiones”, informó el día de 
los hechos a  El Ovallino el prefecto de 
Carabineros de Limarí Choapa, Coronel 
Luis Martínez.

Testigos del suceso señalaron a las 
autoridades que un automóvil blanco, 
marca Chevrolet, modelo Sail, que 
era conducido por la víctima, esta-
ba huyendo de otro vehículo cuando 
chocó contra una camioneta esta-
cionada frente a un negocio familiar 
de la cuadra. El conductor descendió 
rápidamente del auto sacando con 
él a su pequeña hija, ingresando al 
inmueble para protegerse de quienes 
le perseguían, pero su estrategia no 
dio el resultado que esperaba ya que 
desde el otro vehículo una persona de 
sexo masculino se había bajado con un 
arma de fuego, disparando a la víctima 
adulta, quien con su cuerpo intenta 
evitar que la menor recibiese algún 
disparo, aunque dada la cercanía del 
agresor, eso fue imposible.

Ante el hecho, el Ministerio Público 
dispuso la concurrencia de la Brigada 
de Homicidios de la PDI en La Serena 
para que se hiciera cargo de la inves-
tigación y así dar con los autores de 
este crimen.

El Jefe de la Brigada de Homicidios, 
Comisario Raúl Alarcón, señaló en 
ese momento que “al reconocimiento 
externo del cuerpo se determinó que el 
adulto presentaba diversos impactos 
balísticos en las extremidades inferio-
res y en el pecho. La menor de edad 
presentaba una herida en la región 
del cráneo”.
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LEGALES

CITACIÓN

Comunidad de Aguas Canal 
Molino de Higueras, cita a 
Asamblea general Extraor-
dinaria a los miembros de la 
“Comunidad de Aguas Canal 
Molino de Higueras”, para el 
día martes 15 de marzo a las 

18:30 hrs primera citación y a 
las 19:00 hrs en segunda cita-
ción, a realizarse en la sede 
de la Rayuela de la localidad 
de Cerrillos de Rapel, comuna 
de Monte Patria. Temas de la 
Tabla: Postulación a los recur-
sos de la ley 18.450; CNR y CNR 
GORE y representación legal. El 
Directorio.

Rusia y Ucrania negociarán pero Putin 
pone en alerta sus fuerzas nucleares

LA GUERRA QUE MANTIENE EN VILO AL MUNDOLa Agencia de la ONU para 
los Refugiados (ACNUR) elevó 
a 368.000 los refugiados 
ucranianos que han 
abandonado su país debido a 
la invasión rusa iniciada el 24 
de febrero.

La palabra negociación toma cuerpo en 
el cuarto día (ayer) desde que comenzó 
la invasión rusa de Ucrania: mientras 
las delegaciones de Rusia y Ucrania 
anticiparon que se iba a negociar en 
la localidad de Gómel, en Bielorrusia, 
Ucrania ha informado que lo hará sin 
condiciones en la frontera ucranio-
bielorrusa, junto al río Pripiat.

Pero por otro lado, el tono de Putin 
contra los países occidentales ha su-
bido de volumen: ha decidido poner las 
fuerzas de disuasión rusas, sus fuerzas 
nucleares, en “régimen especial de 
servicio” tras lo que considera “decla-
raciones agresivas” de los principales 
países de la OTAN.

LA NEGOCIACIÓN
Respecto a la negociación, fuentes 

rusas y bielorrusas la dieron por hecho 
en Gómel, cercana a la frontera ucra-
niana. Por su parte, el presidente de 
Ucrania, Volodomir Zelenski, dijo en el 
canal oficial de Telegram: “Acordamos 
que la delegación ucraniana se reuniría 
con la rusa sin condiciones previas en 
la frontera entre Ucrania y Bielorrusia, 
cerca del río Pripiat”.

En la misma comunicación, se subraya 
que el presidente bielorruso, Alexander 
Lukashenko “ha asumido la responsabi-
lidad de garantizar que todos los aviones, 
helicópteros y misiles estacionados 
en territorio bielorruso permanezcan 
en tierra durante el viaje, las conver-

EFE 
Kiev - Moscú

saciones y el regreso de la delegación 
ucraniana” a Kiev.

Antes el Gobierno ruso había anunciado 
este domingo el envío de negociado-
res a Bielorrusia para un diálogo con 
Ucrania, pero su presidente, Volodímir 
Zelenski, había rechazado la propuesta 
por considerar que el régimen de Minsk 
es cómplice de la agresión rusa que 
padece su país.

La hipótesis de esos contactos se 
manejaba el viernes ya y ambas partes 
acusaban a la otra de no querer negociar, 
cuando se desarrolla la cuarta jornada 
de combates desde que el presidente 
ruso, Vladímir Putin, ordenara en la 
madrugada del pasado jueves la ope-
ración militar contra Ucrania.

El portavoz del Kremlim, Dmitri Peskov, 
había asegurado que los presidentes 
de Bielorrusia y Ucrania, Alexánder 
Lukashenko y Volodímir Zelenski, ha-
blaron por teléfono y que tras ello, 
Lukashenko pidió a su colega ruso, 
Vladímir Putin, que no retirase a la 
delegación rusa que esperaba en Minsk.

“Lukashenko llamó a Putin y le pidió 
que no retirase a la delegación rusa 
debido a que recibió señales de la parte 
ucraniana, que expresó su disposición 
de viajar a la región de Gómel para las 
conversaciones”, dijo Peskov.

Zelenski había pedido que esas conver-
saciones fueran en “Varsovia, Budapest, 
Estambul, Baku... propusimos todo esto 
a la parte rusa, y de hecho nos vale 
cualquier otra ciudad de cualquier país 
desde donde no nos lancen misiles”.

PUTIN ENDURECE EL TONO 

FRENTE A LA OTAN
El presidente de Rusia, Vladímir Putin, 

ordenó este domingo poner las fuerzas de 
disuasión rusas en “régimen especial de 
servicio” tras “declaraciones agresivas” 
de los principales países de la OTAN.

“Los más altos cargos de los princi-
pales países de la OTAN se permiten 
declaraciones agresivas en contra de 
nuestro país, por eso ordeno al ministro 
de Defensa y al jefe del Estado mayor 
poner las fuerzas de contención del 
Ejército ruso en régimen especial de 
servicio”, dijo.

El mandatario ruso dio estas instruc-
ciones en una reunión con el ministro 
de Defensa ruso, Serguéi Shoigú, y el 
jefe del Estado mayor de las Fuerzas 
Armadas, Valeri Gerásimov.

Putin subrayó que Occidente da pasos 
inamistosos respecto a Rusia desde el 
punto de vista económico.

“Me refiero a las sanciones ilegítimas 
bien conocidas por todos”, agregó, en 
referencia al vendaval de sanciones 
occidentales impuestas a Rusia tras 
su invasión a Ucrania, que el Kremlin 
denomina “operación militar especial” 
de “desmilitarización y desnazificación” 
del país vecino”.

UCRANIA AFIRMA QUE CONTROLA LA 
SITUACIÓN, RUSIA QUE AVANZA

El portavoz del Ministerio de Defensa de 
Rusia, Ígor Konashénkov, indicó que “en 
las últimas 24 horas las Fuerzas Armadas 
de Rusia bloquearon totalmente las 
ciudades de Jersón y Beriánsk. Tomaron 
el control de la ciudad de Gueníchevsk 

y el aeródromo Chernobáyevka junto a 
Jersón”.

Agregó que a medida que avanza la 
operación militar se observa una deser-
ción masiva de los militares ucranianos.

Desde Kiev, por su parte, aseguran que 
la fuerzas ucranianas mantienen sus 
posiciones y los combates se libran en 
“los mismos lugares que hace tres días”.

“Controlamos la situación en las re-
giones de Ucrania”, afirmó el conseje-
ro de la Presidencia de Ucrania Mijaíl 
Podoliak, en un vídeo difundido por la 
agencia UNIAN.

Rusia, dijo, no puede hacerse con el 
control de ninguna ciudad ucraniana y se 
equivocaba si creía que a sus soldados 
los iban a recibir con flores.

REFUGIADOS
La Agencia de la ONU para los 

Refugiados (ACNUR) elevó a 368.000 
los refugiados ucranianos que han aban-
donado su país debido a la invasión rusa 
iniciada el 24 de febrero, entre ellos los 
150.000 que calcula han huido a la 
vecina Polonia.

Otros 43.000 cruzaron la frontera hasta 
Rumanía, y también se han registrado 
movimientos hacia Moldavia, Eslovaquia 
e incluso Rusia, según la agencia de 
Naciones Unidas, que también calcula 
unos 160.000 desplazados internos 
por la guerra.

La Oficina de las Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos calcula por su 
parte que el conflicto ha dejado al menos 
64 muertos civiles y unos 180 heridos y 
también denuncia que los ataques han 
dañado o destruido cientos de viviendas.
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LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Combarbalá 

En febrero de 2021 estaba todo 
preparado para realizar el “Clásico 
Nocturno” de Combarbalá entre Unión 
Juvenil y Club Deportivo Los Loros, 
en medio del contexto de pandemia.

Una serie de protocolos, tales como 
jugar sin público y la realización de 
PCR a los equipos, buscaban que 
esta tradición de 72 años no fuese 
interrumpida.

Sin embargo, dos jugadores dieron 
positivo a dicho examen, por lo que 
la actividad tuvo que ser suspendida 
por primera vez en su historia.

Con el avance del proceso de vacu-
nación, este 2022 pudo ser retomada, 
incluso con la presencia de público, 
quienes debían portar su pase de 
movilidad al día.

De esta manera, la cancha de la 
ex Escuela América volvió a ser una 
caldera en la noche del sábado 26 y 
madrugada del domingo 27 de febrero, 
cuando Loros y “Diablos” volvieron a 
verse las caras en un emocionante 
partido.

SALTOS Y PIRUETAS
El único aspecto que no se retomó 

de la actividad en esta oportunidad, 
fueron las obras de teatro que cada 
equipo realizaba para abrir la noche.

Pero por otro lado, sí fue posible contar 
con la presentación de cheerleaders, 
quienes realizan su coreografía para 
animar al público en la previa del 
duelo y también para darle el apoyo 
a los jugadores.

Ambas presentaciones fueron im-
pecables y se ganaron el aplauso de 
cada una de sus hinchadas.

Posterior a esto, llegó el momento 
decisivo, verdes y rojos se volverían 
a enfrentar para definir al campeón 
de Combarbalá 2022.

Una vez más, el ingreso de los equi-
pos fue al más puro estilo de la NBA, 
atravesando un túnel humano reali-
zado por las “cheer”, acompañadas 
de banderas y las mascotas de los 
clubes. 

COMIENZA EL JUEGO
En los primeros segundos de parti-

do ambos equipos fueron erráticos, 
hasta que Los Loros lograron abrir 
el marcador con un doble, mientras 
Unión Juvenil marcó sus primeros 
puntos con tiro libre. 

Tras esto ambos elencos se solta-
ron, poco a poco el encuentro tomó 
un ritmo frenético que provocó un 
verdadero espectáculo. 

Aunque fueron los verdes quienes 
tomaron las primeras ventajas, tanto 
fue así que en la primera pausa pe-
dida por los juveniles, el marcador 
era favorable a Los Loros por 16 a 7.

Las instrucciones del DT de Los 
Diablos parecieron ser certeras, ya 
que tras la pausa su equipo marcó 
tres puntos más, mientras Los Loros 
no anotaron en los pocos segundos 
que quedaron del primer cuarto.

El regreso del “Clásico Nocturno” fue 
triunfal para Club Deportivo Los Loros

la emoción, y tras el término del partido 
ingresaron a la cancha para celebrar 
junto a los jugadores y fotografiarse 
con la mascota del club, quien estuvo 
animando de principio a fin. 

En medio de estas celebraciones, 
algunos de sus protagonistas dieron 
sus declaraciones a Diario El Ovallino.

“Estamos muy felices, es un triunfo 
que esperábamos porque trabajamos 
mucho con mis compañeros, nos 
esforzamos día a día este verano, 
estamos felices por el triunfo, quere-
mos seguir así”, indicó Nelson Matos 
López, una de las figuras del Club 
Deportivo Los Loros.

El kinesiólogo de los verdes, José 
Miguel Díaz, señaló por su parte que 
“llevamos harto tiempo trabajando 
para este partido y ha sido duro, con 
doble jornada, con el calor del verano, 
y por eso el equipo se merece esta 
alegría”.

Ambos coincidieron en que el título 
de campeón tiene un sabor especial, 
por lo que fue la suspensión del evento 
en el año pasado.

“Siempre es rico ganar, pero el es-
fuerzo de toda esta gente tras dos 
años parados lo duplica, esta es una 
tradición hermosa que no existe en 
ningún otro lugar de Chile, por eso 
hay que cuidarla, no se puede perder”, 
señaló el kinesiólogo lorino.

“Hace dos años no jugábamos, te-
níamos esa ansiedad, nos preparamos 
y pudimos sacar la tarea adelante”, 
complementó Matos López. 

Hay que destacar que el Club 
Deportivo Los Loros era el monarca 
actual, ya que habían ganado el clásico 
del 2020. Por lo que ahora pueden 
decir que son “bicampeones”.

TRADICIÓN CON MÁS DE 70 AÑOS

En la cancha de la ex Escuela América se llevó a cabo el Clásico Nocturno en su edición 2022.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

En un entretenido partido se enfrentaron Los Loros y Unión Juvenil, una de las rivalidades 
deportivas más grandes de la región. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Durante el 2021 el mayor evento de Combarbalá tuvo que ser 
suspendido por la pandemia. Este año se retomó la actividad, 
donde el equipo verde logró vencer a su clásico rival, Unión 
Juvenil, por un marcador de 70 a 47. 

Tras el descanso, Los Diablos co-
menzaron a acortar la diferencia, 
mientras los “buenos muchachos” 
tardaron algunos minutos en en-
contrar el buen juego mostrado en 
los primeros minutos.

Al término del segundo cuarto el 
marcador mostraba un 32 a 22 a 
favor de Club Deportivo Los Loros.

El tercer periodo comenzó con un 
triple maravilloso de Los Loros, pero 
Unión Juvenil rápidamente respondió 
con un doble, haciendo un adelanto de 
las emociones que venían por delante.

Con el transcurso de los minutos 

Los Loros comenzaron a ampliar las 
cifras, y Los Diablos Rojos sintieron 
el golpe. Un triple increíble cerró el 
tercer cuarto en 60 a 33.

Las diferencias se mantuvieron en 
el marcador, a tres minutos del final 
se presentía un triunfo verde, y así 
lo hacía sentir la hinchada con sus 
cánticos, el tiempo les dio la razón, 
ya que Los Loros se quedaron con un 
triunfo por 70 a 47.

CELEBRACIÓN DOBLE
Los hinchas “loritos” no se aguantaron 
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